

Vorbericht.

Das Churfürstenthum Pfalz hat 1) Zomann. 2) Sanson. 3) Schenk. 4) Vischer und 5) Witt besonders gestochen.

Es heist aber das Churfürstenthum Pfalz, Lat. ELECTORATUS PALATINUS, auch sonst die Unterpfalz, Lat. PALATINATUS INFERIOR, zum Unterschiede der Oberpfalz, welche in die alte und junge Oberpfalz abgetheilet worden ist. Ehedessen besaß der Churfürst die alte Oberpfalz und die Unterpfalz. Die junge Oberpfalz hatte eine Nebenlinie, welche Pfalzneuburg genennet wurde. Da sich nun der Churfürst von der Pfalz Friedrich V. einfallen lies, König in Böhmen zu werden, so verlohr er 1620. auf dem weissen Berge bey Prag die Schlacht, und mit selbiger seine eingebildete Krone, und die Ober- und Unterpfalz. Die Oberpfalz und Churwürde bekam Bayern, und hat sie auch noch. (S. den 11. Hauptabschn. III. E. 1. und 2. Abschn.) Der hinterlassene Prinz des unglücklichen Friedrichs erhielt endlich 1648. die Unterpfalz, und die achte Churwürde. Weil aber diese Churlinie 1685. abstarb, so fiel die Unterpfalz und die Churwürde an das neuburgische Haus, oder an die junge Oberpfalz. Im Jahr 1742. gieng auch diese ohne Erben mit Tode ab, folglich ist die junge Oberpfalz und die Unterpfalz an die Nebenlinie Pfalzsulzbach gediehen. Von der jungen Oberpfalz haben wir bereits oben (im 11. Hauptabschn. III. Cap. 2. Abschn.) gehandelt. Hier ist also die Rede von der Chur oder Unterpfalz, welche am Rhein liegt, der mitten durch flüßet. Es sind aber auch der Neckar, die Salza, oder Selz, und die Nahe daselbst anzutreffen. Man hat Gettrayd, Gartenfruchte, Wein, Vieh, Holz, Wildpret und Fische genug; Bergwerke und Salz hingegen fast gar nicht. Die Handlung und Gelehrsamkeit blühen noch ziemlich. Die Religion ist gemischt. Denn man trifft römischcatholische, lutherische und reformirte Einwohner daselbst an. Der Regent ist der Churfürst Carl Philipp Theodor, aus dem Hause Sulzbach, geb. 1724. reg. seit 1742. An Macht und Einkünften ist dieses Churfürstenthum den andern gleich. Der Reichsanschlag ist aber nur halb so viel, als bey einem andern Churfürsten.

An auswärtigen Ländern besitzt der jetzige Churfürst: 1) in der Oberpfalz das Herzogthum Pfalzneuburg, 2) in dem